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"Космическое пространство между ними
называется вторым небом". Божественная
сущность российской космонавтики
Этот текст опубликован на официальном сайте Федерального космического агентства России.

Это не фейк и не первоапрельская шутка.

Через тернии, к Богу

Как вы думаете, кого российские космонавты уважительно зовут Батей? Не поверите — своего духовника
— игумена Иова. Кому звонят с орбиты поговорить по душам? Опять же ему, Иову. Конечно, российские
космические системы — самые надежные в мире, но все равно многие покорители небес признавали и
признают: кроме как на Бога, в космосе по большому счету полагаться не на кого. Вот и космический
батюшка Иов так считает, потому и молится после каждого запуска ракеты за сынов земных, которые
отправились в самые лапы “духов злобы поднебесной”... Корреспонденту “МК” повезло поймать очень
занятого игумена между его разъездами из Звездного городка в Свято-Троицкую Сергиеву лавру и
обратно.

20 лет монашества — и в космос!

Отец Иов (Талац) родился в семье военного в маленьком западно-украинском городке Тернополе. Все его
детство, как и у тысячи ребятишек Советского Союза, родившихся в гагаринскую эпоху, было ознаменовано
мечтой о космосе.

— В детском саду на площадке у нас стояла серебристая ракета, — вспоминает отец Иов. — Во время
прогулки я забирался на “борт” и мог просидеть там целый час, никого не пуская. Дети жаловались
воспитательнице, но она ничего не могла со мной поделать: я был непреклонен. Затем уже в школе не на
шутку увлекся астрономией: наблюдал в телескоп за звездами, ракеты самодельные запускал, всерьез
задумываясь связать свои жизнь с космосом.

Но так получилось, что после службы в армии планы Иова изменились: вместо Качинского высшего летного
училища он успешно сдал экзамены в Московский историко-архивный институт.

Проучившись три года, бросил и его, поступив в семинарию.

— Ничего неожиданного в моем решении не было. Любовь к Господу была привита мне матушкой с самого
раннего детства, и позже я долго метался, выбирал, куда пойти — в космонавты или в священники. Слава
Богу, церковь меня перетянула, чему я очень рад, но, если вы думаете, что в связи с этим я перестал любить
космос и все, что с ним связано, вы ошибаетесь. Даже 20 лет монашества в Свято-Троицкой Сергиевой лавре
не отбили у меня этих мыслей. Может, я грешен этим своим стремлением. Не знаю... Так вот теперь по
определенным дням недели я нахожусь то в лавре, моем основном пристанище, то в Звездном городке.

— Вы сами попросились туда служить?

— Не совсем. Узнав о моем увлечении, космонавты сначала сами частенько навещали меня со своими с
семьями, просили, готовясь в полет, благословения перед мощами преподобного Сергия Радонежского.
Потом было принято решение построить на территории Звездного городка храм Преображения Господня, где
я стал настоятелем.

С дарами — и к духам не страшно

— Неужели космонавты настолько верующие?
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— С 2006 года я провожаю их в небеса. И за все это время лишь двое отказались от благословения,
сославшись на то, что являются убежденными атеистами. Один из них, прилетев на станцию, даже иконы все
поснимал, не учитывая мнения своих товарищей. Ну да Бог ему судья, у каждого человека свой путь к
Всевышнему. У некоторых он занимает всю жизнь. Главное, что все остальные космонавты с радостью
приходят в мой храм, да не по одиночке, а целыми экипажами.

— Но ведь экипажи сейчас все сплошь международные, католиков или буддистов вы тоже
причащаете?

— Конечно, для меня нет разницы. Все мы равны перед единым Господом. И иностранные астронавты в это
тоже очень верят. К примеру, когда отправлялся в полет наш Дима Кондратьев, он привел с собой американку
Кэтрин Колмен и итальянца Паоло Несполе. Всем я дал благословение, покропил, вручил каждому складни из
трех православных иконок. Все были очень довольны. А последнее время ко мне в храм стали приходить и
гражданские люди. К примеру, исповедовалась тут на днях звезда с рыжими волосами, телеведущая какая-то,
как мне сказали.

— Не Анна Чапман?

— А кто это? Вы поймите, я не знаю современных звезд, кроме Аллы Пугачевой, о которой слышал еще в
детстве.

— Вы совсем не смотрите телевизор, не заходите в Интернет?

— Нет. Мне ближе бумажные носители информации. Я очень люблю книги, которые покупаю в одном крупном
московском магазине. И чаще всего это книги об ученых, мыслителях, покорителях космоса.

— А на Байконур экипажи провожаете?

— А как же! Когда меня об этом попросят, обязательно лечу в Казахстан за 4 дня до старта, освящаю ракету,
причащаю тех, кто остался без священных даров.

— Вас подпускают к космонавтам прямо перед посадкой в ракету?

— Нет, я провожаю их до примерки скафандров. Потом, когда ракета взлетает, усердно молюсь.

Мало кому приходило в голову, о чем именно молит Вседержителя отец Иов, смотря вслед улетающему
кораблю “Союз”... А ведь сказано в Священном Предании, что в нашей Вселенной три неба. Нижнее —
атмосфера Земли. Верхнее — Царство Божие. Космическое пространство между ними называется вторым
небом. И на этом втором небе, на высотах, по которым проходят современные космические орбиты, невидимо
обитают бесы — “духи злобы поднебесные”. Настоятель храма Преображения Господня верит в это и просит у
Господа защиты для космонавтов “на путях мытарств воздушных”.

— Так, может, человеку и нельзя летать туда? — спрашиваю я собеседника.

— Думаю, что запрета нет. Наше стремление к звездам предопределено еще до нашего рождения, и если
человек будет жить праведно, то Господь даст ему возможность познать тайны горнего мира, то есть небес.

— И мы сможем увидеть Бога? Каким вы его себе представляете?

— Мы сможем приблизиться к Богу, как приближаются к нему великомученики, но и они не могут увидеть его в
нашем привычном понимании. Эта близость находится вне пространства. Если с нами Бог — значит, мы
добры, щедры, спокойны и великодушны. Но если человеку трудно представить себе бестелесную
совершенную личность, то переадресую его к Библии. Как-то один из апостолов попросил Иисуса Христа:
“Покажи нам Отца своего” — на что Иисус ответил: “Если вы видели меня, значит, видели и Отца, и Святого
Духа”. То есть это и есть Триединство.

— А вот это понятие вообще у многих находится за гранью понимания...

— Что я вам могу сказать на это? Бог не раскрывает так просто всех тайн простым смертным. Как не открыл
этого даже святому Августину, который упорно пытался узнать, что же на самом деле представляет собой
святая Троица. Как-то, проходя по берегу моря, Августин увидел мальчика, который, выкопав в песке ямку,
пригоршнями наливал в нее воду. Его монотонная работа длилась очень долго и совсем не походила на игру.
На вопрос святого, зачем он это делает, мальчик ответил: — Хочу перечерпать все море в эту ямку.



— Но у тебя ничего не получится! — попытался остановить его Августин.

— Скорей я перечерпаю море, чем ты познаешь тайну святой Троицы, — был ответ странного мальчика.

— Но почему Бог не хочет открывать нам тайн? Сколько людей уверовали бы тогда!

— Представьте, что мы с вами — первоклассники. К нам приходит учитель старших классов, который должен
объяснить нам логарифмы. Подобная ситуация, на ваш взгляд, возможна? Вот и я думаю, что нет. Нам
следует сначала дорасти до божественных “логарифмов”.

У каждого за плечами — мешок камней

— Ну хорошо, а кто такие духи злобы, которые угрожают космонавтам на орбите?

— Злые ангелы, которые могут вызывать ненависть друг к другу, раздражение, зависть. Человек ошибочно
полагает, что он живет один, на самом же деле его духовная оболочка обитаема. Есть вокруг духи злые и духи
добрые, каждый перетягивает человека на свою сторону, и от того, что выберет человек — правую или левую
сторону, будет зависеть его будущее. Вот, к примеру, один из самых главных грехов — гордыня — очень резко
обрубается Господом. Один прежде неверующий космонавт описывал такую историю. Когда он возвращался
из второго полета, при посадке на высоте 10 км не сработала тормозная парашютная система — ситуация из
разряда небывалых, настоящее ЧП. Не открылись парашюты ни на 9-м, ни на 8-м километрах от земли... И
когда космонавт понял, что сейчас ни от него, ни от его товарищей не останется и мокрого места, он... стал
молиться. Парашюты неожиданно открылись. И, как признавался потом наш герой, последние километры до
земли стали для него настоящей дорогой к Богу.

Или взять известный пожар на станции “Мир”. Ребята осознавали тогда, что гибель неизбежна, ведь
взорвалась кислородная шашка и от нее запылало все вокруг. Форточку, как на Земле, не открыть, гарь
накапливалась очень быстро. Но, как рассказывали мне потом участники, огонь погас неожиданно, никто даже
не понял, от чего. Я узнавал, перед тем запуском экипаж “Мира” благословлял сам патриарх...

— Но как же после этого вообще мог возникнуть пожар?

— От недостаточной веры космонавтов в силу благословения. Насколько мы верим в Бога, настолько он
одаривает нас своей щедростью. Наш Отец небесный ведь как завещал: “Если будете иметь веру с зерно
гречишное, то скажите горе перейти на другое место, она сдвинется и перейдет”. Во многих же из нас веры нет
не только на гречишное зерно, но даже на мельчайшую его частичку, оттого и Бог, как нам кажется, помогает
не очень качественно.

Мудрые люди, а таких очень много среди космонавтов, уже без стеснения признают Бога. Многие на своем
опыте испытали, что в космосе бывают ситуации, при которых, кроме Бога, и надеяться больше не на кого.

Кто сказал, что монахи не летают?
На Международной космической станции, по словам отца Иова, каждый день совершают “крестный ход”
вокруг Земли икона Спасителя, Казанская икона Божьей Матери, икона святителя Николая. Летали туда на
полгода и мощи преподобного Сергия и частица Животворящего Креста Господня (ее брал на орбиту летчик-
космонавт, полковник Максим Сураев). Как выясняется, именно там, на “втором небе”, людям особенно
требуется поддержка Бога. Один втихаря молится сам, другой звонит отцу Иову по прямому сотовому
телефону чуть ли не по сто раз за полет.

— С какими проблемами обращаются? — интересуюсь я у батюшки.

— Бывает, что просят помолиться за них перед завтрашним выходом в открытый космос. Кто-то затаил обиду
на коллег, счел, что с ним обошлись несправедливо, и просит совета, как обрести душевный покой.

— Получается, вы для них — вроде психолога? Так как же успокаиваете обиженных?

— Убеждаю, что все наши обиды — от собственных грехов. Если тебя обидели, посмотри на себя глазами тех
людей. Скорее всего, ты дал им повод обижать тебя.

— А вы сами не обижались на судьбу, за то, что не пустила вас в космос?

— Может, вначале нечто похожее было, но очень скоро я понял, что Бог неспроста сначала развил мой
интерес к космонавтике, а потом направил на богослужение. Кто знает, стал бы я космонавтом или нет, а
сейчас я очень близок к этой области, постоянно общаюсь с ее представителями, со многими дружу по многу



лет. Владыка Феогност как-то сказал, что Господь всегда использует в своих целях те устремления, которые
заложены в человеке. По всему выходит, я тоже нахожусь на своем месте.

— А если бы вам предложили полететь на орбиту, согласились бы?

— Не знаю, как насчет орбиты, но в невесомости я уже побывал. Она имитируется на специальном самолете,
летящем по параболической траектории. Затем в ЦПК меня погружали в гидроневесомость. В большом
бассейне, облачившись в скафандр, я как будто выходил из космической станции в открытый космос. За
полтора часа пребывания под водой на глубине 12 метров я похудел на полтора килограмма. А
представляете, какую нагрузку испытывают космонавты в реальном космосе?

— Примерив на себя “шкуру космонавтов”, вы стали лучше понимать их?

— Наверное, да. И это для меня очень важно.

Видел ли Бога Гагарин?

“Бога я в космосе не видел”, — якобы так ответил после своего триумфального полета Хрущеву Юрий
Гагарин. Байка эта сразу разлетелась по всему Союзу и не без помощи спецслужб. В 1961 году к епископу
Алма-Атинскому Иосифу пришли “люди в черном” и попросили сказать об этом на проповеди. Иосиф был
человеком мудрым и сказал прихожанам следующее: “Говорят, что Юрий Гагарин не видел в космосе Бога...
Но Бог его видел и благословил”. После, кстати, многие космонавты приводили в пример другие редакции
гагаринского ответа генсеку. Так, по одной из версий, Гагарин ответил Хрущеву, что Бога, наоборот, видел.
Был еще вариант: “Тот, кто не встретил Бога на земле, тот никогда не увидит его и на небе...” Можно долго
спорить по этому поводу, но с фактами не поспоришь. В частности, с тем, что сам Юрий Алексеевич был
глубоко верующим человеком. Еще до полета он окрестил свою дочь Елену в Гжатске (для тех, кто не в курсе,
— в те времена люди преследовались за такие “выходки”). Позже не побоялся Гагарин вступиться и за храм
Христа Спасителя. Выступая перед молодежью на Пленуме ВЛКСМ, Гагарин сказал, что считает безумием
взрыв храма и хотел бы восстановить его.

Надо понимать, какого мужества стоило тогда, во времена воинствующего атеизма, высказывание своих
религиозных суждений. Даже сегодня, спустя полвека, современные космонавты нехотя отвечают
журналистам на вопросы о вере в Бога. Недавно телекомпания Роскосмоса сняла об Отце Иове фильм
“Космос как послушание”, он стал лауреатом VIII Международного фестиваля православного кино “Покров”.
Так вот, по словам главного героя, режиссеру не удавалось уговорить космонавтов поучаствовать в фильме о
вере. И только после уговоров самого Бати некоторые согласились поведать о своих отношениях с Богом .

— В силу своей любознательности я часто беседую с учеными и прихожу к выводу, что многие из них верят в
Бога, — резюмирует космический священник. — Начиная с XVI века великие мыслители пытаются объяснить
людям, что Он, Создатель, существует. У знаменитого на весь мир математика Блеза Паскаля есть такие
строки: “Я делю всех людей на три категории: кто встретил Бога и служит ему, кто не встретил, но ищет, и на
тех, кто не встретил и не хочет искать. Последние — самые несчастные”. Убежденными христианами были и
Кеплер, и Коперник. А один из основоположников американской космонавтики Вернер фон Браун, когда его
спросили о вере в Бога, ответил, что мир очень премудро устроен, в нем все математически предсказуемо, и
мы обязательно придем к тому, что его сотворил какой-то Великий мудрец.

материал: Наталья Веденеева, "Московский комсомолец"
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	"Космическое пространство между ними называется вторым небом". Божественная сущность российской космонавтики
	Через тернии, к Богу
	С дарами — и к духам не страшно
	У каждого за плечами — мешок камней
	Кто сказал, что монахи не летают?
	Видел ли Бога Гагарин? “Бога я в космосе не видел”, — якобы так ответил после своего триумфального полета Хрущеву Юрий Гагарин. Байка эта сразу разлетелась по всему Союзу и не без помощи спецслужб. В 1961 году к епископу Алма-Атинскому Иосифу пришли “люди в черном” и попросили сказать об этом на проповеди. Иосиф был человеком мудрым и сказал прихожанам следующее: “Говорят, что Юрий Гагарин не видел в космосе Бога... Но Бог его видел и благословил”. После, кстати, многие космонавты приводили в пример другие редакции гагаринского ответа генсеку. Так, по одной из версий, Гагарин ответил Хрущеву, что Бога, наоборот, видел. Был еще вариант: “Тот, кто не встретил Бога на земле, тот никогда не увидит его и на небе...” Можно долго спорить по этому поводу, но с фактами не поспоришь. В частности, с тем, что сам Юрий Алексеевич был глубоко верующим человеком. Еще до полета он окрестил свою дочь Елену в Гжатске (для тех, кто не в курсе, — в те времена люди преследовались за такие “выходки”). Позже не побоялся Гагарин вступиться и за храм Христа Спасителя. Выступая перед молодежью на Пленуме ВЛКСМ, Гагарин сказал, что считает безумием взрыв храма и хотел бы восстановить его.  Надо понимать, какого мужества стоило тогда, во времена воинствующего атеизма, высказывание своих религиозных суждений. Даже сегодня, спустя полвека, современные космонавты нехотя отвечают журналистам на вопросы о вере в Бога. Недавно телекомпания Роскосмоса сняла об Отце Иове фильм “Космос как послушание”, он стал лауреатом VIII Международного фестиваля православного кино “Покров”. Так вот, по словам главного героя, режиссеру не удавалось уговорить космонавтов поучаствовать в фильме о вере. И только после уговоров самого Бати некоторые согласились поведать о своих отношениях с Богом .  — В силу своей любознательности я часто беседую с учеными и прихожу к выводу, что многие из них верят в Бога, — резюмирует космический священник. — Начиная с XVI века великие мыслители пытаются объяснить людям, что Он, Создатель, существует. У знаменитого на весь мир математика Блеза Паскаля есть такие строки: “Я делю всех людей на три категории: кто встретил Бога и служит ему, кто не встретил, но ищет, и на тех, кто не встретил и не хочет искать. Последние — самые несчастные”. Убежденными христианами были и Кеплер, и Коперник. А один из основоположников американской космонавтики Вернер фон Браун, когда его спросили о вере в Бога, ответил, что мир очень премудро устроен, в нем все математически предсказуемо, и мы обязательно придем к тому, что его сотворил какой-то Великий мудрец.  материал: Наталья Веденеева, "Московский комсомолец"
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